

**CONSTANZA MARTÍNEZ, PRESIDENTA NACIONAL DEL FRENTE AMPLIO:**

# “Estamos en un momento internacional donde es muy difícil ser continuidad, donde es muy complejo poder proponer caminos más de largo plazo”



Respecto de las parlamentarias y sus intenciones en el Maule, Constanza Martínez dijo que “tenemos que ver de qué forma podemos representar un mundo rural que también tiene que actualizarse con nuevas medidas con una izquierda que piense en el siglo XXI”.

• La timonel del principal partido oficialista tuvo que salir durante la semana a dar explicaciones por la aparición de imágenes de Patricio Tombolini (Partido Radical), de Jorge Correa Sutil y de una “mesa del poder”, donde hombres se jactaban de enriquecerse gracias a políticas de Estado, entre ellas, el CAE, en la franja presidencial de Gonzalo Winter.

POR JUAN IGNACIO ORTIZ REYES  
 FOTOS: CARLOS ALARCÓN DUARTE

N o han sido días fáciles dentro del conglomerado oficialista. Las primarias del domingo 29 de junio han tensionado las relaciones, especialmente entre el PPD-PS y el Partido Comunista (PC), pero el Frente Amplio (FA) tampoco ha estado ajeno, porque en los debates presidenciales entre Jeannette Jara, Carolina Tohá, Jaime Mulet y Gonzalo Winter ha habido acusaciones y desprestigios cruzados que nunca se habían vivido en los poco más de tres años de Gobierno. Y también ha habido en las franjas televisivas, donde algunos se han sentido muy ofendidos por imágenes difundidas. Por ello, hace pocos días la presidenta del Frente Amplio, Constanza Martínez, tuvo que salir a hablar y aclarar las polémicas que ha generado la franja

televisiva de Gonzalo Winter de cara a la primaria presidencial del oficialismo. Hay tres imágenes que son las que más ruido han generado, y que han provocado molestia en sus mismos compañeros de sector.

Son la aparición de Patricio Tombolini (Partido Radical), de Jorge Correa Sutil y de una “mesa del poder”, donde hombres se jactaban de enriquecerse gracias a políticas de Estado, entre ellas, el CAE. Sobre Tombolini, Martínez manifestó en CNN que “se utilizaron imágenes de archivos que eran ampliamente conocidas y que tenían un cariz de conocimiento popular. Pero inmediatamente cuando el Partido Radical nos plantea la molestia por la incorporación de Tombolini, se excluyó ese pedazo de la franja”. Misma postura sobre Correa Sutil, donde señaló que también se eliminó esa imagen. “Es lo que se le solicitó a Estrategia, que es parte de los que plantean la franja. Yo no veo todos los detalles de la franja. Eso lo presenta el partido. Pero sí nos hacemos cargo y por eso apenas se nos solicitó, borramos esas imágenes. Y ya se le pidió a la productora que se saquen esas dos imágenes. Eso es un error. Lo que se plantea es que es un error porque también ofende a nuestros compañeros de lista”. Martínez es muy cercana al Presidente Gabriel Boric y hace unos

días estuvo en la Región del Maule, respaldando la campaña de Gonzalo Winter.

**Constanza, a propósito de las primarias que se vienen ahora, ¿cómo ven la campaña de Gonzalo Winter? En la primaria de hace cuatro años no llegaban como favoritos, sin embargo, Gabriel Boric dio el batacazo y le ganó a Daniel Jadue...**

“Tal cual, nosotros como Frente Amplio estamos bien acostumbrados en que en todas las elecciones planteen que estamos en una situación de crisis y que no nos va a ir bien. En el caso de Beatriz Sánchez, en el 2017, decían que íbamos a marcar un 8% y Beatriz sacó un 20%. En el caso del Presidente Boric, todos los sondeos decían que en primera vuelta iba a ganar Daniel Jadue y Joaquín Lavín y ninguno de ellos logró ganar. Por lo tanto, creemos que hoy día tenemos una primaria oficialista unitaria, que es algo que no es tan simple de provocar. Hoy día en el oficialismo tenemos una primaria que está siendo competitiva. Hoy día no hay ninguna candidatura que tenga una ventaja por sobre el margen de error. Y eso también muestra que todavía queda camino por delante y las últimas dos semanas son siempre muy claves para esa determinación del voto”.

**¿Usted cree que Gonzalo Winter tiene opciones de ganarla?**

“Sí, sin duda. Lo primero es que creo que Gonzalo reúne ciertas características personales y de trayectoria que permiten, primero, mostrar que es la mezcla más o menos adecuada entre la intención de que pueda existir un cambio en nuestro país, de que todavía las personas sienten que hay injusticias muy profundas en materia de salud, de educación, también de seguridad, donde está muy determinado por cuánto dinero tienes en tu bolsillo o el que tiene tu barrio para poder acceder a ciertos derechos que son fundamentales. Pero al mismo tiempo, de que esos cambios tienen que ser con urgencia, tienen que operar el día de hoy con las mayorías que se tienen en nuestro país”.

**¿Pero no es difícil competir contra dos exministros del Presidente Boric y que representan a partidos tradicionales, como el PPD en este caso, unido con el Partido Socialista, el**



Constanza Martínez, presidenta nacional del Frente Amplio, es una de las personerías políticas más cercanas al Presidente Gabriel Boric.

Fecha: 22-06-2025  
 Medio: La Prensa de Curicó  
 Supl.: La Prensa de Curicó  
 Tipo: Noticia general  
 Título: "Estamos en un momento internacional donde es muy difícil ser continuidad, donde es muy complejo poder proponer caminos más de largo plazo"

Pág.: 13  
 Cm2: 676,2

Tiraje: 4.200  
 Lectoría: 12.600  
 Favorabilidad:  No Definida

• "Inmediatamente cuando el Partido Radical nos plantea la molestia por la incorporación de Tombolini, se excluyó ese pedazo de la franja. Yo no veo todos los detalles de la franja. Eso lo presenta el partido. Pero sí nos hacemos cargo y por eso apenas se nos solicitó, borramos esas imágenes. Y ya se le pidió a la productora que se saquen esas dos imágenes. Eso es un error", reconoció en medio de uno de los conflictos que se ha generado en el oficialismo de cara a las primarias del domingo 29, entre Jeannette Jara, Carolina Tohá, Jaime Mulet y Gonzalo Winter.



"En la elección pasada el Frente Amplio fue el que pudo ganarle a la ultraderecha", Constanza Martínez, presidenta nacional del Frente Amplio.

#### caso de Jeannette Jara con el Partido Comunista?

"Sin duda tenemos un gran cariño por el trabajo que han realizado las ministras. Somos de una primaria unitaria. Pero quiero también recordar que en la elección pasada el Frente Amplio fue el que pudo ganarle a la ultraderecha. Y, por lo tanto, a veces cuando se plantea que la competitividad está dada solo por ciertos augurios de algunos especialistas, sin tener en cuenta que en la última elección fue precisamente una fuerza emergente como el Frente Amplio la que pudo ganar esa elección, es también desconocer ese proceso político que se ha dado. Y en eso creo que lo importante es poder convocar a la ciudadanía, no hablarles solamente a los partidos políticos. Las primarias, les recuerdo a la ciudadanía, que pueden participar todos quienes son independientes o que también son militantes de algunos de los partidos que participan de la primaria. Y, por lo tanto, creo que ahí también es muy importante hablar no solo a los convencidos, sino también a quienes se sienten parte del progresismo y que quieren poder hacer frente a todos los retrocesos que están proponiendo por parte de la derecha".

#### ¿Siente unidad entre los cuatro candidatos?

"Sí, creo que sí, que ha sido un trabajo arduo. La unidad nunca es simple. Pero hemos logrado, primero, tener una alianza de Gobierno que yo espero, y el Frente Amplio espera que pueda ser proyectable en el tiempo, con una nueva coalición política. En eso se han dado ya muestras de unión desde las elecciones de alcalde, donde logramos tener una lista única que incluso incluyó a la Democracia



La timonel frenteamplista manifestó que "para mí la diferencia que hemos tenido con otros gobiernos no fue diferencias de corte moral. Fueron diferencias políticas".

Cristiana. Ahora no se pudo en esta primaria, pero sin duda estamos trabajando para eso. Y creo que el poder tener una primaria unitaria también muestra signos de gobernabilidad, de la capacidad de poder haber hecho síntesis entre nuestras distintas experiencias políticas. Y que, más bien, nuestras diferencias no son nuestro problema, sino nuestra fortaleza. Y creo que eso también es muy importante".

#### Pero esa unión, Constanza, a veces se quiebra con declaraciones bastante duras de algunas personas. Se lo pregunto por los últimos dichos del senador Fidel Espinoza en contra de Gonzalo Winter, que lo trata de imbécil...

"Sí, o sea, yo creo que por eso destaco el ánimo mayoritario en torno a la unidad, donde se pone el foco en poder enfrentar al verdadero enemigo, que es el que vamos a tener que enfrentar en noviembre, con tres candidaturas de la derecha que están proponiendo cosas como retroceder en derechos, en negar el cambio climático, o negar el buen uso de la ciencia en el caso de las vacunas. Y, por lo tanto, creo que un senador de la República, uno esperaría que pudiera promover también la unidad de un sector que tenemos diferencias. Yo creo que a mí no me corresponde hacer ese análisis, le corresponde más bien a él evaluar con quién le interesa gobernar, si le interesa lograr una mayoría para poder avanzar en los cambios o quedarnos en ciertas disputas entre espacios más pequeños que yo creo que nos llevan a poner el foco en las necesidades que tiene la gente hoy día en Chile. Si queremos lograr efectivamente avanzar en una reforma a la salud, que pongan en el centro los derechos, mejorar la atención en los Cesfam, yo creo que basta de esa pelea pequeña y sobre todo de las descalificaciones personales que a mí por lo menos no me hacen sentido en la política y que a ratos ganan muchos titulares, pero no ayudan a hacer avanzar a nuestro país".

#### Constanza, ¿qué opinión le merece los resultados de las encuestas que señalan que las dos personas con mayores favoritismos para ser el próximo Presidente de Chile si las elecciones fueran ahora son José Antonio Kast y Evelyn Matthei? Dos personeros de derecha. ¿Eso refleja que no ha habido un buen Gobierno del Presidente Boric?

"No, yo creo que estamos en un momento internacional donde es muy difícil ser continuidad, donde es muy complejo poder proponer caminos más de largo plazo, hay mucha discusión que está también mediada por noticias falsas, por medidas populistas y soluciones mágicas a problemas complejos. Y en ese sentido yo creo que también las campañas sirven para poder dar una discusión con la ciudadanía y sin duda tiene que ser un sentido de alerta para el oficialismo, el poder convocar a una ciudadanía que está cansada, que necesita hacer todos cambios pero también reconocer que hoy día la derecha plantea varios de los problemas que hoy día son parte de un agotamiento de un modelo económico que está integrado por ellos en nuestro país y que lo señala como responsabilidad del gobierno actual".

#### El exministro Giorgio Jackson, miembro del Frente Amplio, en algún momento dijo que ustedes llegaban a gobernar con un nivel ético superior. ¿Usted cree que en estos cuatro años se ha gobernado con un nivel ético superior a los gobiernos anteriores?

"Yo creo que para mí la diferencia que hemos tenido con otros go-

biernos no fue diferencias de corte moral. Fueron diferencias políticas. Cuando se hablaba de la necesidad de ampliar la matrícula en la educación superior nosotros planteábamos la necesidad de que la educación fuera garantizada como un derecho y muchos plantearon también la focalización del gasto o políticas que hoy día se han mostrado que tenían ciertos problemas de implementación. En ese sentido me parece bien que podamos convivir con esas diferencias y poder discutirlos en profundidad. Creo que nadie está exento de cometer errores, de enmendar el rumbo, pero sí de poder hacerlo de cara a la ciudadanía y de frente".

#### Pero cuando le digo el nivel ético superior me refiero por ejemplo al caso Fundaciones, ProCultura, me refiero por ejemplo a la fallida compra de la casa Salvador Allende. Son errores que han cometido todos los gobiernos, pero se suponía que con un nivel ético superior no se iban a cometer esos horrores.

"Es que yo no comparto la discusión ética, pero sí en cómo uno, porque a mí no me acomoda el poder evaluarlo en torno a eso porque eso depende de evaluaciones personales. Lo que sí puedo decir es que para el Frente Amplio el compromiso del combate contra la corrupción sigue intacto y eso muestra de que frente a casos de corrupción uno no puede tener una visión neutral. Nosotros como Frente Amplio, frente a los casos que han golpeado a nuestro partido, lo que hicimos fue tomar una postura tajante. Nos querellamos en el caso de los convenios, echamos de nuestro partido a quienes estaban involucrados y no hemos tenido una defensa corporativa. Entonces no vamos a estar exentos de problemas cuando somos el partido hoy día más grande de Chile donde hay 60.000 militantes que están involucrados, pero sí le puedo garantizar a la ciudadanía de que si hay alguien que quiere aprovecharse de los cargos públicos, el Frente Amplio no es su partido. Nosotros somos un partido que cree que en el combate a la corrupción también hay una defensa muy férrea a que la política debe estar centrada en poder resolver los problemas de la ciudadanía y por eso vamos a hacer todos los esfuerzos para prevenir este tipo de cosas, pero también de sancionarlos en los casos que sean necesarios".

#### ¿Cómo ha visto el Frente Amplio acá en el Maule?

"Estamos en un proceso de unidad que lleva menos de un año vamos a cumplir recién un año de existencia, éramos tres partidos distintos antes: Revolución Democrática, Convergencia Social y Comunes, una parte de Comunes yo veo con mucha esperanza de que en medio de una discusión de reforma al sistema político donde muchos hablan de unidad pero que piden reformas legales para poder hacerlo nosotros hemos logrado tener un partido más fuerte y más representativo de la fuerza que tenemos falta mucho por crecer por conocer, pero tenemos un partido que está en ascenso que se está consolidando y que yo creo que va a tener mucho que hablar en las elecciones que vienen ahora parlamentarias".

#### En la actualidad no tienen parlamentarios en Maule. ¿Se proyectan para las próximas elecciones con candidatos fuertes?

"Tenemos muchas intenciones de poder ir consolidando nuestra fuerza y también ir considerando de qué forma podemos representar un mundo rural, que también tiene que actualizarse con nuevas medidas con una izquierda que piense en el siglo XXI en los desafíos que tenemos hoy así que también muy de la mano de las organizaciones sociales y también políticas que están hoy día en el Maule ahora en un rato voy a reunirme en un almuerzo con muchas dirigencias también para escuchar y nutrir el debate del Frente Amplio que desde acá tiene un trabajo territorial muy importante que esperamos se pueda profundizar en el tiempo".



Constanza Martínez: "Creo que un senador de la República (como Fidel Espinoza -PS-), uno esperaría que pudiera promover también la unidad de un sector que tenemos diferencias".